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2015年12月26日，“2015年内地

前十大富豪有8人在玩电影”的消息，

给了中国电影人一个“圣诞大礼包。”

紧接着，“2015年，全国电影总票房达

440.69 亿元，同比增长 48.7%”再次成

为中国人的“新年大礼”。

虽然拍电影风险不小，但真的没

能、也不可能阻挡住“奔跑的资金”。

“温商资本”
成就“文化黑马”

电影市场的发展离不开政府的支

持：2015 年，全国影院新增银幕 8035

块，平均每天增加 22 块，银幕总数达

31627 块，为观影消费提供了设施保

障。而商人看到，“城市院线观影人次

12.6亿，比2014年增长51.08%”。

互联网时代的事实给出的数据

是：2015年票房过亿的47部国产影片

中，有 28 部来自 70 后、80 后创作者。

13部属于导演“处女作”。

中国，需要电影精品。

中国电影，需要创新人才“闯关”。

这就是 2015 年阿里巴巴、腾讯、

百度等互联网企业和资本介入电影产

业，迅速促成中国电影产业“新一轮整

合与升级”的历史背景：互联网思维渗

透下，中国电影制作、营销、发行全面

发生了系统性变革。

行业内都清楚一个事实，没有资

本追随，中国电影市场想破 400 亿大

关，相当艰难。

变革中，“中国温商”资本力量再

次出现。

“《大圣归来》、《老炮儿》等热门剧

本以及影片，均有温商资本参投。”

2016 年 1 月 1 日，在乌镇金融咖啡馆

内，借着新年的第一缕阳光，到乌镇感

受互联网情怀、选景的上海文化公司

负责人对《中国企业报》记者表示。

仅仅上映6天的《老炮儿》再次登

顶单日票房冠军，全国累计票房达

3.52亿元。“无论排片和票房都实现成

功逆袭”。此时，乌镇的小巷子里贴出

的《老炮儿》乌镇首映式在乌镇大剧院

举办的“告示”，还带着50年代的文化

气息。

2016 年 1 月，《老炮儿》的出品方

之一、“80 后温商”张巍走入公众视

野。也是那部《西游记之大圣归来》的

市场业绩，让出品方之一、娱乐工场参

股的龙行盛世影业，给了“温商们”更

大动力。

市场，需要强心剂。专业人士的

积极加入，才是中国十几亿电影消费

者的渴望。

2015 年年底，当参与电影《栀子

花开》投资制作的何炅宣布“加入阿里

巴巴影业”、和高晓松等音乐人参与阿

里巴巴影业运营时，“阿里巴巴公司当

天的微信平台爆棚”。

2015 年超 3 亿票房的 44 部电影

中，有3部加入“温商资本”。

而《太平轮》、《既然青春留不住》、

《奔爱》、《三体》国际化市场营销的模

式，或许正是“温商资本圈地电影行

业”的文化因素。

2015 年 12 月，电视剧《温州两家

人》的热播，以及电影《老炮儿》、《西游

记之大圣归来》被当作现象研究，使得

“初亮相”就参与分享“16.9亿元市场

业绩”的一响天开、龙行盛世影业，在

2016年1月显出了优势，备受关注。

这也是 2016 年，公众忽然明白

“马云为什么与影视明星赵薇合作”的

历史背景。

那是阿里巴巴的版图所致。

互联网时代
风景这边独好

事实上，万达集团早就有了“电影

市场收益的大版图”。但由于王健林

个人风格所致，很多有钱、有情怀的电

影人并没有主动与万达合作。而不到

两年时间，中国互联网企业超强的整

合营销能力，使得电影投资风险得以

分解，并使电影获益渠道渐渐脱离单

一的票房模式。

“文化产业成为国民经济支柱性

产业的年代，不得不说说马云和赵薇

的配合。因为终端时代消费者的购买

方式、享受模式都发生了巨大变化，场

地式影院不再是仅有的播出场地，万

达影院的局限就是一个例证。”一位行

业研究者表示。

当阿里巴巴、恒大、乐视、土豆、腾

讯视频成为电影人的“新东家”时，总

票房突破440亿元人民币成为现实。

更大的希望和乐观在于：当中国

的《捉妖记》以24.39亿元高居票房排

行榜首位、力压好莱坞大片《速度与激

情 5》时，有国际化眼光的投资人、制

作人、演员、导演自然开始了向中国市

场靠拢。

这个时候，再来看“排名富豪榜前

四的大连万达集团董事长王健林、阿里

巴巴集团董事局主席马云、腾讯公司控

股董事会主席兼CEO马化腾、小米科

技董事长兼CEO雷军，以及排名第六

的百度公司董事长兼CEO李彦宏为什

么涉足影视产业”，就一点不难了。

2015年12月的乌镇，张朝阳并没

有得到马云等人的“热捧”。但出现在

“企业家晚宴”中的张朝阳，却靠着电

影《匆匆那年》与各路人“打趣”：“我们

赶上了好时代。”

马云们绝对不逊色于影视大亨王

中军。事实证明：是“奔跑的资金，给

了中国电影一个春天”。

2015年“平安夜”前夕，王思聪收

到了“圣诞礼物”：4 月成功入股的韩

国电影特效公司Dexter，于12月22日

在韩国KOSDAQ鸣锣上市。

也就是说，到了 2015 年 12 月 24

日，参与并制作《九层妖塔》、《智取威

虎山》等知名影片的韩国电影特效公

司市值约2.6亿美元。

这个数字是王思聪投资时估值的

3倍。

资本的文化力量显示：王思聪除

了“国民老公”、“首富之子”称号外，最

大的头衔是“5 亿元起家的北京普思

投资董事长”。

“网生代”
成为电影新力量

文化产业需要颠覆者。

中国人的审美，需要上升而不是

下沉。

2016年，《老炮儿》的播出被视为

“宽松的审批政策已成事实”。

2012年以来，王思聪掌舵的普思

投资，通过进入、收购 CCM 战队、云

游控股、熊猫TV、英雄互娱换来的“完

整布局”所分享的“新风口下企业成长

红利”，使得王健林“脑洞大开”。他看

到了接地气的“网生代”，使爆发力、跳

跃性、快节奏、夸张性、时空穿越等“新

力量作品”快速冲击传统线性电影语

境。一批80后、90后成为中国软文化

实力的主力军。

2016 年 1 月 2 日，“人民电视”以

“播出440亿”的好消息贺岁。明眼人

立 刻 抓 住“2015 年 国 产 影 片 票 房

271.36 亿元，占总票房的 61.58%。《捉

妖记》24亿、《港囧》16亿、《夏洛特烦

恼》14亿、《寻龙诀》14亿、《煎饼侠》11

亿”的数据，对《中国企业报》记者表示

了自己的观点：“较大优势保持了国产

电影在中国电影市场的主导地位”。

该专业人士强调，“一年出现5部

票房过10亿的影片，在以前是不敢想

象的。加上《万物生长》、《何以笙箫

默》、《小时代4》、《左耳》IP（知识产权）

电影的贡献，综艺大电影也获得不少

票房。”

当特效+喜剧的《港囧》、《夏洛特

烦恼》潮成为过去时，混杂喜剧基因的

影片《煎饼侠》、《捉妖记》成为票房的

“中流砥柱”。2015年，腾讯文学和盛

大文学合并成立了全新公司“阅文集

团”；阿里巴巴移动事业群发布网络文

学新业务“阿里文学”，切入“IP 争夺

战”，都助力中国电影奔向440亿大关。

对“440 亿话题”的热议，终于在

2016年1月2日的《新闻联播》后出现

高潮。

带着中国电影的肯定与期待，清

华大学影视传播研究中心主任表示：

市场更需要历史深度、人性深度、审美

深度的技术佳品。未来将是中国电影

新黄金十年。

2016年，中国电影将以新力量显

示独具风采。

江湖

李小琳辞职

中国电力新能源公告称，根

据国务院国有资产监督管理委员

会的工作安排，李小琳已自 2015

年 12 月 30 日起辞任董事会主席

及执行董事职务。

解读：

中国电力新能源发展在港交

所发出公告宣布此消息时，更多

人关注的是“同时宣布任命国电

投董事长王炳华即日起担任董事会主席及非执行董事，同

时被任命为提名委员会主席。任命国家核电总经理王中堂

即日起任公司执行董事及执行委员会主席”。

一年多来，各种猜测，使得“电力一姐”不再风光。

2015年7月28日，李小琳正式告别中国电力国际发展

有限公司（中国电力），在香港以填词的方式表述心声，称

“明日又启征程，依旧笑回眸”。

那些关于服装文化、作秀文化的话题也渐渐淡去。而

“央企”改革，必将成为历史上的大事。由此，国家电投集团

旗下中电国际新能源控股有限公司的“高管调整”，才显得

更加敏感。 （本报记者江雪整理、点评）

王健林身家增加117亿美元

彭博富豪榜显示，王健林的

身家在 2015 年增加了 117 亿美

元 ，至 369 亿 美 元 ，增 幅 高 达

46.4%，无论是身家总数还是增加

幅度，都在亚洲地区和华人圈中

稳居第一，在全球富豪榜则名列

第13位，是最高排位的华人。

解读：

公众看到的“全球富豪榜”

上，中国企业家越来越多。当王健林购买了英国大别墅后，

“真富豪”被人质疑，也被人敬重。

而2015年游戏版的富豪榜，几乎成了几个大咖的“赛

马场”。王健林和马云，干的不是一个行当，但是“财富价值

居高不下”，换着年月做“榜样”。

骨子里不肯输的王健林，给了自己一个大礼物。

应该说，尽管紧随其后的还是李嘉诚和马云，但是，两

者的身家总数均是299亿美元，让王健林松了一口气。

公众也看到并见识了，王健林在快速拥抱互联网，走向

国际化。

张勇表示“让更多年轻人掌舵”

近期，张勇在某论坛演讲时

说道：一切商业竞争，到最后都会

变成组织的竞争。要建设一个适

应新生产力的组织生产关系，组

织方式需要树状向网状结构转

变；组织架构应当形成“小前端+

大中台”的架构；在人才上，放手

给更多年轻人。

解读：

阿里巴巴首席执行官张勇，自2015年以来，与公众的

交流越来越多了起来。

事实上，人们期待他的观点可以是对马云的积极补

充。可以看到、感受到更丰富、深刻的阿里集团大文化。

行业人士知道，阿里巴巴集团在不久前按照“大中台、

小前台”理念，进行了一次组织升级。这让更多熟悉淘宝、

天猫品牌的消费者，对自主、灵活、敏捷等文化多了一份依

赖。

消费者也可以感受到，阿拉巴巴高层提倡的“年轻班委

文化”力量，就是自己想要的“合拍”。

从效果上看，网络连接时代，为了“服务好客户”的共同

目标，张勇需要更加勇敢地面对媒体。

何况，他的观点一出，就得到很多年轻人的喝彩。

万科高级副总裁祝九胜辞职

近日，万科集团资金管理部

掌门人祝九胜辞去万科企业股份

有限公司高级副总裁职务。万科

目前尚未对外正式公布祝九胜辞

职的消息。不过，据市场消息，

2015年12月31日晚间，万科内部

员工收到关于高级副总裁祝九胜

辞职的知会邮件。

解读：

跟很多人猜想的一样，万科会出现人才流动。

这样的局面谁都不愿意成为事实。可是，任何事件都

要有人承担责任，不论是昔日的“能人”还是老板的“心腹”。

万科到了一个需要用勇气跨越门槛的关键时期了。包

括可能再次出现“人才流失”。

祝九胜不过才加入万科3年，因为分管银行、信托等信

贷渠道的融资工作，算是“全权操盘者”。

所以有研究者严跃进称，“万科资金护城河没成功抵

御外来资本进入、碾压，显得力不从心。”

高层辞职，一般是对股东做交代。万科也不例外。

十大富豪八人“玩”电影

本报记者 江雪

近日，由龙仕控股集团、华夏丝路（北京）非物质文化遗产保护

有限公司发起，携手中华文化创意联盟、中国微电影联盟、清华大学

艺术研究所、北京联合大学生物化学工程学院、中江国际商品交易

中心、宋庄文化产业园、北京非遗城控股、上海绿地集团等全国各地

方非遗保护传承机构、各地非遗产业园，各地商会、基金会、各级非

遗传承人、非遗企业等600多个单位和个人举办的中国非物质文化

遗产保护联盟成立大会在京举行。

十一届政协副主席、中国文创之父、非遗联盟总顾问厉无畏就

中国文化创新做了指导性发言。中国非遗联盟发言人朱智群代表

联盟近万名文化传承人向全世界郑重宣读了代表全国亿万文化传

承人的联盟《北京宣言》。来自各行业的专家就政策引导保护非遗，

金融助力非遗，国际交流推动非遗，版权商标维护非遗权益，数据追

溯非遗传承等领域展开了研讨。著名单弦传承人马增蕙，花道传承

人王莲英，口技传承人牛玉亮，婺州窑传承人陈新华，曲阳石雕传承

人安荣杰，定窑传承人陈文增，蔚县剪纸传承人周志旺，缂丝传承人

王晓星也将非遗发展多年心得与参会人员做了分享。 （李秀平）

由青年恒好理事会主办，KAB全国推广办公室、恒源祥（集团）有限公司承办的青年恒

好公益创业行动（2015）（下称“青年恒好”）在北京举行成果发布会，经过层层筛选后选拔出

的十佳公益创业计划书、十佳公益创业项目、十佳公益创业青年共获得了15万元奖金，部分

获奖项目已经落地。2015青年恒好所有获奖者将成为第一届青年恒好公益创业俱乐部创

始会员，并将从俱乐部中推选优秀公益创业青年代表参加国际性创新创业交流活动。2015

年的青年恒好还首次引入众筹元素。

2015年12月26日，由泰禾地产、泰禾·北京院子、北京连嘉升景泰蓝灯饰有限公司联合主

办的“连嘉升灯饰照亮北京院子”即“国宝景泰蓝与家居收藏美学财智论坛”，在泰禾·北京院子

隆重举行。泰禾地产是中国房地产企业30强，其旗下的“中国院子”、“北京院子”等项目，都是

中国超级豪宅典范。北京连嘉升景泰蓝灯饰有限公司是目前中国唯一的景泰蓝灯饰企业，同

时也是中国景泰蓝高端收藏领域的翘楚。此次，两家企业联合主办本次财智论坛，意在从家居

美学、国宝收藏、家族荣耀、财智人生等角度，阐释顶级别墅院落与景泰蓝灯饰的内在联系，并为

社会大众提供品质生活与收藏投资新思考。

中国非物质文化遗产保护联盟成立大会在京举行 “青年恒好”在京举行成果发布会

连嘉升景泰蓝灯饰照亮北京院子

资 讯

440亿电影市场吸引BAT互联网巨头涌入
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